

# APPEL ACAT du mois de janvier 2026



Cela fait un an que Julia Chuñil, défenseure mapuche chilienne et figure emblématique de la lutte pour la protection des terres indigènes, a disparu dans la région de Los Ríos, au sud du Chili. Depuis, l'enquête stagne. Exigeons justice et vérité !

## **Une disparition qui soulève colère et indignation**

Julia Chuñil est une défenseure de l'environnement chilienne et une figure emblématique de la lutte pour la protection des terres indigènes. Âgée de 73 ans, elle préside la communauté mapuche de Putreguel, située au sud du Chili. Le 8 novembre 2024, elle a disparu alors qu'elle quittait son domicile à la recherche d'animaux égarés dans une forêt native dont elle avait la charge, accompagnée de son chien, « Cholito », et d'une hache qu'elle utilisait pour travailler. Deux jours plus tard, sa famille, constatant son absence, a donné l'alerte.

Depuis cette date tragique, aucune nouvelle de Julia. Sa disparition survient alors qu'elle faisait face à des menaces de la part d'un entrepreneur de l'industrie forestière, Juan Carlos Morstadt Anwandter, qui cherchait à s'approprier les terres que Julia et sa communauté défendaient avec détermination. À ce sujet, elle avait confié à sa famille : « Si quelque chose m'arrive, vous savez qui c'est ! »

## **Où est Julia Chuñil ? : Une mobilisation pour une justice ignorée**

Depuis sa disparition, des manifestations massives secouent le Chili et le monde entier, appelant à la justice et à la vérité pour cette cheffe de communauté mapuche, avec des slogans tels que : « Où est Julia Chuñil ? ». Les femmes mapuche, qui se sont rassemblées notamment le 25 novembre 2025 à l'occasion de la Journée internationale de lutte contre les violences faites aux femmes, portent haut la voix de Julia et de toutes celles qui ont été victimes de violences dans un contexte de prédatation.

Alors que le président chilien Gabriel Boric avait promis d'agir pour résoudre la dette historique envers la communauté mapuche, la stagnation de l'enquête sur la disparition de Julia soulève des interrogations quant à la volonté réelle des autorités chiliennes. La révélation récente d'enregistrements incriminants concernant son sort ne fait qu'accentuer l'urgence d'un changement. Il est essentiel que la communauté internationale se mobilise et fasse pression sur le gouvernement chilien pour exiger justice et vérité pour Julia Chuñil, dont l'héritage continue de fleurir dans la lutte pour la dignité et les droits des peuples autochtones. La lutte pour faire reconnaître la vérité sur la disparition de Julia est cruciale.

L'ACAT-France dénonce le climat d'impunité et de violence alarmant qui règne contre les défenseurs des droits autochtones au Chili.

## **Lettre de soutien à Julia Chuñil :**

Adressée à :

Son Excellence Monsieur Gabriel Boric Font  
Président de la République du Chili  
S/c de son Excellence Monsieur Raúl Fernández Daza Ambassadeur du Chili en France  
2, avenue de la Motte-Picquet 75007 Paris

Courriel : echile.francia@minrel.gob.cl

Monsieur le Président de la République,

À la suite d'informations reçues de l'ACAT-France, je souhaite exprimer ma préoccupation concernant la disparition de  
Julia Chuñil, figure emblématique chilienne de la lutte pour  
la protection des terres indigènes. Cela fait un an qu'elle a disparu et l'enquête stagne malgré vos promesses.

C'est la raison pour laquelle, je vous demande :

- - La réouverture immédiate de l'enquête sur la disparition de Julia Chuñil et des garanties sur son avancement.
- - L'engagement ferme à protéger les défenseurs des droits autochtones et à mettre fin à l'impunité dans ces affaires.
- - La promotion d'un dialogue respectueux et inclusif avec les communautés autochtones et la reconnaissance de leurs droits.

En vous remerciant de votre attention, je vous prie d'agréer, Monsieur le Président de la république, l'expression de ma très haute considération.

NOM :  
ADRESSE :

SIGNATURE :